

Queremos que España recobre resueltamente el sentido universal de su cultura y de su historia.

JOSÉ ANTONIO

## Saludo a Franco: ¡¡ Arriba España !!

En el sector de Extremadura, la tenaz resistencia de nuestras tropas ha hecho fracasar todos los ataques rojos, habiéndose causado al enemigo numerosísimas bajas

En el sector del Ebro continuó el combate, conquistándose nuevas posiciones a vanguardia de nuestras líneas.—En el Ebro y en Extremadura se hicieron centenares de prisioneros

LA AVIACION, ADEMAS DE COOPERAR A LAS OPERACIONES DE TIERRA, BOMBARDEO EL PUERTO DE BARCELONA

Indalecio Prieto ya no cree (¡y hace bien!) en la victoria de los "leales".—Las declaraciones que el Caudillo hizo al reductor de la Agencia Havas no han podido ser publicadas en Francia.—El "José Luis Díez" ha entrado en dique en Gibraltar para ser reparado y necesitará varios meses

### NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 28

En el sector del Ebro ha continuado el combate habiéndose conquistado nuevas posiciones a vanguardia de nuestra línea y causando grandes pérdidas al enemigo.

En Extremadura han sido rechazados victoriosamente todos los ataques de los rojos que han sufrido numerosísimas bajas, habiéndose contado en uno solo de los sectores cerca de 400 muertos.

Tanto en el Ebro como en Extremadura se han hecho varios centenares de prisioneros.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—Nuestras fuerzas aéreas han seguido cooperando con eficacia a las operaciones de las tropas de tierra.

Salamanca, 28 de Agosto de 1938.—III Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 29

En el sector de Extremadura ante la tenaz resistencia de nuestras tropas han fracasado los ataques que en estos días y en el de hoy ha llevado a cabo el enemigo, los cuales han sido rechazados habiéndoseles causado grandísimo quebranto pues son muy numerosas las bajas que ha sufrido, habiendo dejado abandonados gran número de sus muertos que cubren el terreno de la acción en muchos puntos.

El día de ayer nuestra aviación bombardeó los objetivos militares del puerto de Barcelona.

Salamanca, 29 de Agosto de 1938.—3er. Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

### Charla pronunciada anoche ante el micrófono de Radio Mallorca

Por el Caballero Legionario

#### Síntesis de la semana

Sector del Ebro.—Ha continuado durante toda la semana la presión y progresión de nuestras fuerzas, ocupando posiciones de gran importancia, desalojando de ellas al enemigo.—es frase del Parte Oficial de Guerra—que ha sido aplastado por nuestra artillería y aviación y arrollado por el impetuoso avance de nuestra infantería.

En varias ocasiones el campo de batalla ha quedado sembrado de cadáveres de los rojos y en otras el número de prisioneros ha sido tan elevado que ha pasado de los 1.200. El día 22 fué copado un Regimiento completo, continuando en días sucesivos la captura de milicianos, hasta llegar a un promedio diario de más de medio millar.

Es este un dato que refleja, además de los bríos ataques y perfectas maniobras de nuestro Ejército, la honda desmoralización del mal llamado "popular".

No vamos a dar cuenta detallada del botín de guerra recogido, extranjero en su totalidad. Tan extranjero como la gran mayoría de milicianos, que al ser apresados—apesar de usar apellidos españoles—no saben pronunciar en castellano (ni en catalán) más que cuatro palabras: Viva Franco, Arriba España.

Las indispensables para que esos internacionales «camuflados»—prisioneros de guerra—intenten «camuflarse» de engañados y «pasados».

En la media luna de Mora de Ebro, parece ser que ha terminado la primera fase de nuestra ofensiva. El resultado no podía ser más halagüeño. El Ejército rojo separatista ha quedado aniquilado, después de haber perdido gran número de posiciones de vital importancia. Las bajas sufridas se van cubriendo parcialmente por milicianos sin capacidad combativa y sin instrucción militar. (De la otra, ni hablar.)

La liquidación total del sector del Ebro—aseguraba anteanoche un renombrado crítico militar—depende solamente de la voluntad del Caudillo, y la total destrucción del Ejército marxista es irremediable, fatal. Como su tercer año.

Cuando empiece la segunda fase hemos de ver cosas grandes.

Anoche nos daba cuenta una emisora amiga de que el Gobierno neogriego había ordenado la requisita de todas las embarcaciones a remo de la costa tarraconense, como preparación de la inevitable «estratégica».

Habrà que ver el afán de los nuevos remeros, amaestrados, sin duda, por los compatriotas de aquellos que adquirieron fama mundial como remeros de Volga. Con música y todo.

Lo que sea sonará o tronará. Que en época de tormentas estamos. ¿Verdad, flota republicana?

Sector de Cabeza de Buey. Varias brigadas rojas de refuerzo, se han empeñado en desnucarse con repetidos ataques a nuestras posiciones avanzadas de la Sierra de Zarza-Capilla.

Y lo van a conseguir. En parte lo han conseguido ya.

En el sector de Caserones nuestros destacamentos de Caballería, después de brillante resistencia, se replegaron el día 26, al abrigo de la posición principal de defensa. Y desde entonces, a pesar de los violentos ataques marxistas, nuestras tropas no han cedido un solo paso.

¿Es realmente importante el repliegue anunciado? ¿Puede la Infantería roja vanagloriarse de un repliegue de nuestra Caballería a la posición básica?

No. La Caballería no es arma de posiciones. Las que ocupaba, o tenían poca importancia o las ocupaba transitoriamente en espera de la

Infantería a la que se había adelantado. ¿Quién puede suponer que una posición ocupada por la Caballería tuviera carácter de posición consolidada?

Las propiedades características del arma de caballería son la movilidad y la violencia de su choque contra el enemigo. Por su movilidad es utilísima para la rápida transmisión de órdenes para ocupar con prontitud posiciones que luego cede a las demás armas, para acosar y sorprender destacamentos, convoyes y patrullas. Y por la violencia de su choque ha tenido siempre una importancia capital para destruir en un momento dado la resistencia de una tropa, ya quebrantada por la acción de otras armas, o paralizar el empuje de un enemigo que avanza cuando faltan otros medios para detenerle.

Es, además, el arma clásica para los finales de batalla, protegiendo la retirada de los suyos, o completando la derrota del contrario, aniquilando los últimos núcleos organizados que quedan sobre el campo de batalla, y recogiendo los frutos de la victoria, haciendo prisioneros, cogiendo trofeos y persiguiendo sin descanso a los fugitivos.

Que no se pongan moños, pues, los del «paraiso» marxista. Las posiciones que ocupaba la Caballería tenían el carácter de temporales propias de los movimientos y evoluciones del arma en la que la movilidad es una de sus principales características. Además,—y a eso se lo callan prudentemente las emisoras rojas—de todas es conocida la paliza que recibieron desde ambos lados de la posición evacuada, guarnecidos por nuestros infantes que se hartaron de poner gente fuera de combate.

¿Está claro?

Sector del Taño.—Ha continuado el rápido y brillante avance de nuestros soldados que han ocupado, además de gran número de posiciones, (toda la sierra de la Estrella) los pueblos de Aldeanueva de Barbarroja, Guiso, La Estrella, Fuentes, La Nava de Ricomalillo, Aldeanueva de San Bartolomé, Mohedas de la Jara, El Campillo, Puerto de San Vicente y Bellvis de Jara.

Diez pueblos liberados en tres días y 758 kilómetros cuadrados incorporados al territorio nacional.

Y en contra una cota.

#### Actividad de la Aviación

Es tal la actividad de nuestra aviación que las propias emisoras rojas—en los momentos de desesperación—confían su indiscutible superioridad sobre la «gloriosa».

En distintos combates aéreos han sido derribados 47 aviones rojos y dos por las baterías antiaéreas. Suman 49.

Un promedio diario de 7. Nada más. Y nada menos. ¿Verdad, flota republicana?

#### Actividad de la Marina

El «José Luis Díez» había quedado nuevo. Su larga estancia en un puerto francés había hecho rejuvenecer sus cañones y su maquinaria. De nada le ha servido su remozamiento. El destructor intentó—amparado por las sombras de la noche—llegar a la Base Naval roja de Cartagena. Pero la Armada española estaba vigilante en el Estrecho.

El «Canarias» esperaba su paso y se interpuso en su camino. No le valió su perfecto «camouflage» de buque británico, ni su excelente velocidad para escapar a los certeros disparos de la artillería naval.

El «José Luis Díez» había copiado la forma y el color de los buques «D 11» de la escuadra británica.

En sus amuras de color gris claro

llevaba pintadas las cifras de los destructores ingleses.

Iba el barco pirata casi pegado a la costa. Al intentar pasar el Estrecho abrieron fuego contra él las baterías de nuestro glorioso crucero.

El comandante del «José Luis Díez» ha hecho unas manifestaciones pintorescas, asegurando que el combate duró una hora.

El comandante Otro «camouflage». Porque él y su tripulación no eran más que vulgares asesinos.

El verdadero comandante, el capitán de fragata don Casimiro Carres y el segundo comandante, el capitán de corbeta don Antón Sánchez Vizcaino, con toda la oficialidad—salvo alguna excepción que logró escapar de la matanza—fué asesinado bárbaramente en Málaga en agosto del 36.

La batalla tuvo el final que el Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo, reseñó con su lenguaje escueto. Una granada de 203 mm. dió en el blanco, cerca de la línea de flotación, abriendo un boquete en la proa, de 5 metros por 6. La chimenea quedó totalmente destruida. Los cañones, nuevos y flamantes, quedaron convertidos en un amasijo de hierro retorcido. ¡Chararral su cuarto de máquinas, inundado.

El «José Luis Díez», llevando a bordo 20 muertos y 14 heridos, escapó renqueando rumbo a Gibraltar. Sus 1.700 toneladas y sus 300 pies de eslora, fueron conducidos al puerto británico por un remolcador. Humillado, entró en la posición inglesa.

Hociado, con su flamante vestido nuevo hecho pedazos.

Intentando borrar las letras denunciadas de su «camouflage» violador de los tratados internacionales y del Código de honor de la Marina de Guerra, que jamás había llegado a tan grande nota de depravación en la Historia del Mundo.

Los muertos fueron echados al mar. Fondateos, según el léxico de la Marina. El mismo final que ellos dieron a tantas víctimas de su sadismo y de su crueldad...

Pero sus víctimas vivían al ser arrojadas al Mediterráneo.

Noticias de Gibraltar afirman que las autoridades británicas han dado al Destructor el plazo de 48 horas para que abandone el puerto.

De lo contrario será desarmado y retenido hasta el término de la Guerra.

Si es así, una bonita lección para los del «front populaire», y un bonito final para el «José Luis Díez» ¿Verdad, flota republicana?

Con nuestros vítores a la Marina de Guerra Nacional vayan nuestras seguridades en la victoria plena, definitiva, de nuestros Ejércitos de Tierra, Mar y Aire, acaudillados por su Capitán General, el Caudillo.

FRANCO, FRANCO, FRANCO ¡ARRIBA ESPAÑA!

### La guerra española desde el extranjero

Las manifestaciones del Caudillo de España no han podido ser publicadas en Francia

Burgos.—En los medios bien informados nacionalistas, se declara que la entrevista otorgada al representante de la agencia Havas Juan Hospital, no ha podido ser publicada en Francia. En dicha nota el generalísimo como se sabe ha hecho declaraciones fundamentales explicando el porque la nota española sobre la retirada de voluntarios extranjeros ha causado cierta consternación en Londres y en París.

AUN LA INCONSCIENCIA O LA BURLA

### Lo que el Sr. Azaña quisiera que creyéramos

Poco há, habíamos de lo que afirmaba el Presidente de la República anarco-comunista de España, acerca del peligro comunista. Según el señor Azaña, en Julio de 1936, no existía al menor riesgo de que los comunistas perturbaran para nada la vida española. Desde aquella fecha se les ha visto apoderarse de todo el gobierno, derribándolo y destruyéndolo todo; pero, a juicio del señor Azaña, España ha llegado a las puertas de la muerte, sin enfermedad previa y los médicos que pretendían prevenir la enfermedad, no sabían lo que se decían.

Pero en el discurso que el todavía Presidente pronunció con motivo precisamente del aniversario de la Revolución anarco-comunista, extremó aún mucho más la expresión de aquello que en él es tan difícil de definir: si su inconsciencia o el menosprecio de las cualidades intelectuales de su auditorio. Porque el día 19 de Julio, el señor Azaña, hablando aparentemente, con toda seriedad, hizo una descripción de su autoridad y de su gobierno, como si los que le escuchaban y los que luego le habrían de leer, viviesen en otro planeta.

El señor Azaña dedicó su larguísimo párrafo a recordar lo que dice que ya había manifestado en otras ocasiones: «que el Estado republicano sostiene la guerra porque se la hacen (verdad de Pero Grullo que demuestra cuanta cultura adquirió dicho señor en el Ateneo de Madrid): que nuestros fines de Estado gran restaurar la paz y un régimen liberal para todos los españoles; que nosotros no soportamos ningún despotismo ni de un hombre, ni de un gruppo, ni de un partido, ni de una clase; que los españoles somos demasiado hombres para someternos calladamente a la tiranía de la pistola, o a la sin razón de la ametralladora...»

Nadie ha explicado que cara pondrían los oyentes del señor Azaña al oír estas asombrosas manifestaciones. Como pudo decirse en el Salón de Ciento de la Casa de la Ciudad de Barcelona, en el mes de Julio del año 1938 que el Gobierno de la República no acepta el «despotismo» de nadie, cuando en Cataluña y en lo que queda de la España roja no hay más fórmula de Gobierno que el despotismo, y desde hace dos años, el pueblo español no ha vivido ni un día más que en el despotismo alternado, ora de la F. A. I., ora del comunismo, ora a la rusa, ora de la más funesta todavía continuación de ambos despotismos?

Pero como pudo tener el señor Azaña, el temerario valor de hablar ante un público, en que debía haber algunos vecinos de Barcelona, por pocos que fuesen, de que no se sometió a la tiranía de la pistola ni a la sin razón de la ametralladora? Pero es que desde hace dos años ha habido en la parte de República española de que es Presidente el señor Azaña, alguna otra ley que no haya sido la de del «revolver» y la «ametralladora», en manos de unos grupos, o de «unos partidos»? Y si desgraciadamente tantos miles de ciudadanos han debido «someterse calladamente» a esta tiranía—por que la muerte le obligó el más in-

evadible de los silencios—negará acaso el señor Azaña, la indignidad de su perfecta «sumisión callada personal»? Más indigna en el que desempeña tan alto cargo, y ha venido consintiendo que bajo su autoridad se cometieran tantos abominables crímenes, tantas imperdonables atrocidades.

Cualquier diría que el señor Azaña ha llegado a creer que sus palabras de ahora podrán servir de excusa ante la Historia. Al contrario, esta aún había de ser más severa con el que encuentra intolerable la tiranía de la pistola y no obstante la «tolera» para conservar una menguada Presidencia. Dos años hace ya que en nombre de la causa que el señor Azaña representa, en España se quemaron las iglesias, se asaltaron los domicilios particulares, se asesina a pacíficos ciudadanos, por no pertenecer a una determinada agrupación política, y se ha convertido el derecho, en una facultad de robar lo que a cada uno se le antoja, particular y colectivamente. Por ignorancia que el señor Azaña quiera, aparentar de lo que sucede bajo su «autoridad», todo esto él lo sabe; y no obstante todo lo aguenta para conservar una lujubiosa Presidencia de República.

Y no solo la conserva, sino que aun quiere defenderla ante el extranjero y ante la Historia, hablando en su mismo discurso de que ya dijo otra vez que uno se aceptable una política cuyo propósito sea el exterminio del adversario. Claro está que no es aceptable esta política. Precisamente por esto, la España nacional se levantó contra «la política» del señor Azaña. No fué esta política la que «exterminó» al señor Calvo Sotelo: la que ha «exterminado» en un tanto por ciento tan considerable a los hombres que no eran del «Frente Popular» y que si no los ha exterminado a todos ha sido porque no ha podido; la que progresa su tarea de «exterminación» con los pretextos inhumanos de la depuración de la retaguardia y del castigo de los que no tienen fé en la imposible victoria de los rojos?

Parece imposible que un hombre como el señor Azaña pueda atreverse a pronunciar semejantes palabras (todas son textualmente reproducidas) mientras bajo su Gobierno se han cometido durante dos terribles años y se sigan cometiendo tantas atrocidades.

Ante la Historia, el señor Azaña ha de quedar en una situación peor que los propios autores de estas. Los anarquistas y comunistas, asesinos e incendiarios, pueden todavía decir que han cometido sus atrocidades, «creyendo» que favorecían a su pueblo. Pero, que defensa tiene el político que intenta hacerse aplaudir por su auditorio amigo y engañar al público extranjero ejerciendo la tiranía de la pistola, la sin razón de la ametralladora y el exterminio del adversario, mientras autoriza con su presencia en la Presidencia de la República, el asesinato vil de sus contrarios y consiente el imperio exclusivo durante dos años de la ley del que tiene a su disposición una arma de fuego?





# ULTIMAS NOTICIAS

## BOLETIN INTERNACIONAL

### ¿Que hará Inglaterra?

(DE RADIO NACIONAL)

Esta es la incógnita que apasiona a todo el mundo. Recordemos, aunque el recuerdo sea trágico, que ésta era también la incógnita que abrumaba a las naciones en aquellos días de julio de 1914, llenos de funestos presagios ante la inminencia de la Gran Guerra. Como si hoy nos halláramos en aquellas condiciones, surge por todas partes una pregunta igual: «¿Qué hará Inglaterra?», se pregunta el checo. «¿Qué hará Inglaterra?», se pregunta el ruso. «¿Qué hará Inglaterra?», se pregunta el francés. De aquí la expectación despertada por el discurso, que pronunció anteayer sir John Simon, de quien se esperaba que fijaría de modo claro la posición británica frente a Checoslovaquia, después de haber oído el detallado informe que le expuso el secretario de Lord Runciman. Pero los que esperaban un discurso claro, incisivo y acaso violento han tenido que conformarse con un discurso de tintes borrosos, dudosos y mixtos; y tendrán que seguir repitiéndose la misma pregunta obsesivamente: ¿Qué hará Inglaterra?, la misma pregunta que cruzaba el cielo tempestuoso de Europa hace veinticuatro años.

Pero Inglaterra tiene acaso actualmente su buena razón para estar en duda respecto a Checoslovaquia. En su discurso del mes de marzo dijo mister Chamberlain que su país no vería impasible una agresión contra aquella nación. Es posible que últimamente los informes directos recibidos de Praga han obligado al gobierno inglés, por boca de sir John

Simón, a frenar un poco aquella actitud, porque los atentados y violencias contra la población sudete, que tanto se repiten, no pueden en modo alguno inspirar a los gobernantes ingleses palabras de aliento para los checos dueños del gobierno. Los sudetes han dado hasta ahora pruebas de gran moderación, han soportado los continuos agravios con una calma extraordinaria, lo que aumentaba la agresividad y las bravatas de los checos, pero últimamente parece que el partido sudete en vista de la situación ha dejado a sus miembros en plena libertad para defenderse y acudir, si precisa, a las violencias y represalias que crean indispensables, y esto podría dar lugar a un conflicto de incalculable gravedad.

Los «pacifistas» de todo el mundo sienten cierta satisfacción ante esta continua posibilidad de guerra. Los que se llaman a sí mismos pacifistas atizan continuamente los rescoldos bélicos con la secreta esperanza que estalle nuevamente la guerra mundial. Así «L'Humanité», ante las dificultades que encuentra en Praga lord Runciman, dice con su típica delectación que sobre Checoslovaquia se han concentrado todas las nubes sombrías, que, al descargarse, harán naufragar el bajel de la Europa central.

Pero Inglaterra puede despejar el nublar. Ella es quien puede inclinar la balanza del lado de la paz. No parece aun del todo decidida a hacerlo así. Pero el discurso de sir John Simon ha demostrado que esta vez no quiere inclinarla tampoco del lado de la guerra,

## RADIO NACIONAL

### Casos y cosas

**Gibraltar.**— El comandante del «José Luis Diez», después de recibir el telegrama de felicitación de Negrín, suplicó de las autoridades inglesas, como una limosna, que le sostengan el buque con una grúa para que no se hunda del todo.

A la fuga de un buque lo llaman los rojos heroísmo y envían a su comandante telegramas de felicitación. ¿Qué dirían si el buque se atreviera a salir de Gibraltar? Pero el «José Luis Diez» tiene Gibraltar para una temporada.

Indalecio Prieto trata de levantar Cataluña con artículos en el «Socialista», y «El Diluvio» y con discursos con motivo del cincuentenario del partido marxista. El que cree que los de la FAI ya olvidaron las órdenes suyas por las que fueron cazados a tiros en las calles de Barcelona, y que han olvidado la pérdida de Teruel y tantos otros desastres dirigidos por el gordo ministro socialista.

Efectivamente, para Indalecio el

pueblo de la zona roja es extremadamente olvidadizo.

Una de las cosas que más esperan a los rojos son las idas y venidas al extranjero que efectúan los dirigentes comunistas. Dice a este respecto «Solidaridad Obrera». «Las salidas al extranjero de personajes y personajesillos se suceden con demasiada frecuencia. Unos se van a Suiza para descubrir sus dotes científicas, otros se van a estudiar y vuelven con un traje nuevo, corbata, preciosa y calzado elegante, y hasta con dicción correcta en idiomas extranjeros...»

Según esta indirecta, el señor Negrín ha debido volver hecho un mariposa...

Ayer por la mañana habló Prieto en Barcelona. Y por la noche, «Unión Radio» de Valencia llamaba a su discurso «bellísima oración».

Aseguran que Prieto se ha ruborizado mucho...

### Noticias del Extranjero

#### Checoslovaquia

**Los sudetes alemanes agazapan a Lord Runciman**

Praga.—Lord Runciman pasó la jornada en un castillo situado en la región alemana de los sudetes en donde recibió al jefe de los alemanes sudetes, celebrando una entrevista que duró una hora.

Lord Runciman fué aclamado por la enorme muchedumbre alemana y una persona allegada a Lord Runciman manifestó que la atmósfera política ha quedado bastante despejada después de estas conferencias afirmando que los alemanes sudetes no se niegan a continuar las conversaciones con el gobierno checoslovaco.

**Entrevista de Henlein y Lord Runciman que causa enorme impresión**

Praga.—En el curso de su viaje de inspección por la Bohemia del norte Henlein visitó el palacio de Rottenhaus para hablar con el colaborador de Lord Runciman. Allí se le indicó que Lord Runciman tenía deseos de celebrar con él una entrevista, la cual se realizó al llegar Lord Runciman.

Esta entrevista ha causado enorme impresión, manifestándose que la lucha final ha dado comienzo.

**La cuestión checoslovaca comentada por la prensa francesa**

París.—Todos los periódicos de la mañana se muestran unánimes en considerar que las negociaciones anunciadas para la semana actual revisten una importancia extraordinaria para la cuestión checoslovaca.

«L'Epoque» interpreta la presencia en Londres del embajador británico en Berlín en el sentido de que Inglaterra tiene nuevamente la in-

tención de intervenir en las negociaciones.

«Le Matin» cree que el embajador entregará al Canciller Hitler un mensaje personal de Chamberlain.

Según «Le Journal» se insiste en Londres sobre la necesidad de intervenir en las negociaciones antes de que se reúna en Nuremberg el congreso del partido Nacional-Socialista.

#### Alemania

**Horthy abandona el territorio alemán**

Viena.—El regente de Hungría Almirante Horthy y su esposa, salieron del territorio alemán en la mañana del lunes a las 7 y 30 en Hainburg a bordo de un vapor húngaro del Danubio en el cual habían viajado desde Litz.

Los huéspedes húngaros iban escoltados por los vapores «Aiberich» y «Franz Schubert» hasta Hainburg en donde una compañía dió guardia de honor presentando armas. Una banda tocó el himno nacional húngaro.

El almirante y su esposa saludaban desde cubierta y contestaron con gratitud a las manifestaciones de la muchedumbre que presenciaba el paso de los regentes.

#### Inglaterra

**Importancia del Consejo de ministros convocada para hoy**

Londres.—La llegada a Londres del embajador británico en Berlín Henderson y la entrevista de Henlein con Lord Runciman ocupan la atención de la prensa londinense que concede gran importancia a las conversaciones que deberán celebrarse durante el día de hoy Chamberlain y Lord Halifax.

Se cree que en el consejo de ministros convocada para mañana se

### Lo que cuesta a los rojos la batalla del Ebro

Otro tren de prisioneros evacuados.—Divisiones marxistas deshechas.—La ayuda internacional a los rojos.—El aniquilamiento del elemigo: 12.000 prisioneros y pasados, 25.000 muertos y heridos

Se ha formado un nuevo tren para la evacuación de los prisioneros. No se bien el número que hacen ni para el caso importa. Pero lo cierto es que a bordo van importantes personajes como se deduce por la relación que lleva el teniente que cuida de la expedición. Son los que podríamos llamar más insignificados: un comandante, 6 capitanes, 11 tenientes, 6 médicos y un comisario político. Y ese tráfico no se ha interrumpido ni un solo día desde que nosotros lo tomamos la iniciativa en la importante operación en el valle del Ebro. Esta gente pertenece a uno de los grupos principales que el enemigo trajo para la aventura del río.

Y aunque solo conocen los males que a ellos les han afectado, nos dicen de modo terminante que la hecatombe en los últimos días ha sido aterradora por el fuego y la progresión de nuestras tropas. Y que de la división tercera a que ellos pertenecían no queda ni un 30 por ciento de efectivos. La división 16 está deshecha, de la 84 hay escasamente unos 1000 hombres y de la 135 no se ha podido completar un batallón. Pero todos insisten en que no saben exactamente lo que ha pasado por otros rincones, aunque de todas partes les llegaban sin concreción, noticias de desastre.

He aquí una faceta peculiar de la batalla del Ebro, esta locura que sirvió para destruir el ejército rojo de Cataluña que presumía de poderoso y ansioso, así lo apoyen, como lo hace con decisión, sus amigos los populistas y los soviéticos de todos los países; porque es el caso que a medida que nuestro Caudillo va sometiéndolo a los rojos en más estrecho círculo, la desesperación marxista se alza con mayores y mejores apoyos por los que precisamente por estar demasiado complicados, todo lo perderán en la liquidación final. Las cifras de esa ayuda tan reciente, mejor dicho, del apoyo

hallarán presentes todos los componentes del gobierno.

**La travesía del canal a nado**

Londres.—El jardinero inglés Wheatcroft de 42 años de edad ha logrado atravesar el Canal de la Mancha a nado haciendo la travesía desde el cabo Grinsez a Folstone en 13 horas y 37 minutos.

Dicho jardinero aprendió a nadar hace cuatro años.

**El Embajador en Berlín llega a Londres**

Londres.—En los periódicos de dicha capital se da mucha importancia a la visita repentina a dicha capital del embajador inglés en Berlín, Neville Henderson.

Se sabe que lord Halifax tuvo una conversación telefónica con el presidente Chamberlain y como consecuencia se juzgó imprescindible la presencia en Londres del embajador dándose las instrucciones necesarias para su viaje a Londres desde Berlín.

#### India

**El estado de sitio en Allahabad**

Londres.—Como consecuencia del encuentro que ha habido entre los árabes y los indios en Allahabad el domingo por la noche, ha habido tres muertos y quince heridos.

Las últimas noticias llegadas de la India declaran que en dicha ciudad se ha declarado el estado de sitio.

**El corredor Amuck se ha vuelto loco**

Londres.—En Punjab en la ciudad de Bathinga el corredor Amuck disparó y mató a doce personas e hirió a ocho más antes de poder ser detenido.

Dicho individuo tuvo un ataque de locura.

**La guerra en Extremo Oriente**

**Se suspende la línea aérea Hong Kong-Hankou**

Hong Kong.—El anuncio que ha hecho la compañía Eurasia de navegación aérea de suspender el tráfico en su línea Hong Kong Hankou, hecha inmediatamente después de anunciar la suspensión del servicio en la línea Hong Kong-Chungking, ha causado profundo pesar en dicha ciudad.

Por dicha causa Hankou y Chungking se encuentran prácticamente sin posible comunicación con el mundo exterior ya que el servicio de correos funciona lentamente y de tarde en tarde debido al bombardeo del tráfico por ferrocarril.

De esas dos capitales pueden comunicarse dando un rodeo muy grande por Indochina. Por lo demás

## CRONICA

## RADIO NACIONAL

### Armonías rojas

El periódico «Euzkadi» del 23 de agosto de 1938, en su página segunda, publica unas manifestaciones hechas por Luis Companys a los periodistas, que copiamos a continuación:

«Deseo hablar a ustedes para referirme a la cuestión política de estos últimos días. Claro está que, siguiendo la conducta que me he impuesto, evitaré toda indiscreción. Confío que el pueblo catalán y todos los sectores antifascistas apreciarán mi deseo de contribuir al mantenimiento de la convivencia política y los esfuerzos que hago en beneficio de la causa común.

Estos días he visto que en artículos y campañas se desentona bastante y se empleaban términos calumniosos y agresivos contra los mismos con quienes se tiene que convivir y colaborar. Ello es lamentable; pero causa más pena y más irritación si se usan como arma política, por sistema, y si se abusa, también por sistema, de la responsabilidad que sienten los demás y que les obliga a frenar los impulsos y pasiones de la calle. Yo no quiero que se produzcan rozamientos entre fuerzas gobernantes de Cataluña ni entre quienes están representados en el gobierno, más a la derecha o más a la izquierda, todos los cuales son y los considero como hermanos en la misma causa.

Me han extrañado ciertas versiones y campañas. En el gobierno de la Generalidad no se ha exteriorizado ningún desacuerdo. En el último consejo no hubo ocasión siquiera ni nada que perturbara la relación política, y los consejos anteriores, en que se trató especialmente de problemas catalanes en su relación con otros de la República, hubo acuerdo perfecto y completo, sin desavenencias ni oposiciones por parte de nin-

gún sector. Precisamente durante los breves días en que se produjo la situación que dió motivo al reajuste ministerial, el gobierno de la Generalidad se reunía diariamente, y aún se reunieron los consejeros, aunque sin dar nota a la prensa, la tarde del mismo día en que por la noche tuvo lugar el reajuste gubernamental, según nos enteramos por la prensa de la mañana.

No oculto que la situación creada haya dado lugar a cierto nerviosismo, e incluso haya podido tener repercusiones en nuestro gobierno. En todo momento los cambios o incidencias de la política general pueden influir en los movimientos de la política de la Generalidad, pero mucho más ahora, por motivos diversos bien comprensibles. Yo me previne contra esas posibles repercusiones y celebré algunas entrevistas por sí se creaba una situación política o se imponía otra solución, a fin de estar en condiciones de resolverla en el plazo de unas horas. No oculto que he tenido que presionar algunos amigos, pero el gobierno de la Generalidad continúa igual. Bueno será por lo tanto que procuren todos corresponder al fortalecimiento de las relaciones políticas haciendo de la lealtad y de la abnegación la bandera de su conducta. A todos sin distinción dirijo estas palabras. Yo trabajo y luché por mi Cataluña, por la República y por los ideales de libertad, que son necesarios a la vida de los hombres dignos. El momento de la victoria de la causa republicana se acerca cada día por el heroísmo del ejército y las virtudes magníficas de la retaguardia. Procuremos que esta victoria se acelere por el sacrificio y unión de los hombres que dirigen o intervienen en las actividades políticas. Y nada más.»

nero inglés Folkstone mientras se estaba bañando en Tsingtao fué mordido en una pierna por un tiburón muriendo poco después. El trágico accidente ocurrido en dicha ciudad que es el centro veraniego de la costa china, ha causado profunda impresión ya que antes no se habían visto tiburones en dichas aguas.

#### Argentina

**El señor Arruga en la capital del Plata**

Buenos Aires.—Hermenegildo Arruga, que se encuentra de paso en la ciudad de Rosario donde está dando una serie de conferencias, ha realizado una importante operación consistente en ingerir la córnea de un cadáver a un ojo vivo, a lo que ha obtenido un magnífico resultado.

#### Australia

**Se desiste de encontrar a Leichardt**

Sidney.—El Dr. Grenfell jefe de la expedición que salió de dicha capital en dirección del desierto de Simpson con objeto de encontrar los restos del explorador alemán Leichardt ha manifestado que él y sus acompañantes no habían podido encontrar rastro de dicho célebre explorador por lo cual se podía afirmar que los restos encontrados recientemente en dicho desierto eran los de Leichardt y sus compañeros los cuales habían desaparecido hace muchos años.

Han sido abandonados todos los trabajos encaminados a localizar los exploradores.

**Huelgas en las fábricas de material de guerra**

Sidney.—Como consecuencia de la huelga que desde hace un mes vie-

nen manteniendo los obreros de la manufactura de aeroplanos de la Commonwealth, de Melbourne, se cree que los obreros que trabajan en la fábrica de municiones de Victoria y de Nueva Gales del Sur, se van a declarar en huelga general.

**RIALTO**  
Hoy a las 3'30  
**AMOR SUBLIME**  
con Richard Dix - Irene Dunne  
**Las 7 llaves**  
en español por Gene Raymond  
**MODERNO**  
Hoy a las 3'30  
**EL VIAJERO SOLITARIO**  
por Lionel Barrymore  
**DIVINA**  
por Ann Harding  
**Comprámoslos**  
Sinfin de 1 m. Ofertas, Industria, 90

## Deudas del Estado, de la del Tesoro y especiales Justificación de títulos y cobro de cupones

Habiendo sido extendidas por Orden de 9 Agosto de 1938 a todos los Títulos cuyos cupones tienen vencimiento posterior a 1.º Julio y hasta 30 Septiembre próximo, las disposiciones relativas a justificación de títulos y cobro de cupones dictadas en Orden de fecha 14 Junio último, los Bancos comunican a los depositantes de los referidos valores que deberán presentarse a los Establecimientos donde tuvieren depositados los títulos, provistos de la misma documentación exigida para los de vencimiento 1.º de Julio.

Al mismo tiempo los Bancos de la plaza se ofrecen a su clientela no depositante y al público en general, para efectuar por su cuenta todas las gestiones encaminadas a la justificación de Títulos de las clases indicadas y cobro de cupones.

Palma Agosto de 1938.—III Año Triunfal.